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О бадминтоне 
 

Бадминтон, казалось бы, простая игра, где требуются всего лишь две 
ракетки, волан и пара метких, подвижных участников. Пляж, лето, отдых, 
немного азарта – простое развлечение, не требующее специальных навыков и 
экипировки как, например большой теннис. Но это только на первый взгляд.  

Профессиональный бадминтон – совсем другое дело. Здесь как в любой 
уважающей себя игре очень много сложных правил, тонкостей, разных 
секретов и много такого, о чем мы, обычные люди, даже не догадывались. 
Например, о том, что бадминтон – одна из старейших игр на Земле.  

Игра в волан известна со времён Древней Греции – более 2000 лет. 
Шесть веков назад бадминтон появился в Индии под названием «Пунэ». В 
нее, как и сейчас играли ракетками, вот только вместо волана был маленький 
шарик, позже усовершенствованный Японцами в легкое высокоскоростное 
изобретение из сушеной вишенки и шести гусиных перьев. Здесь игру 
назвали «Ойбанэ», что в переводе означает «летящее перо», и отправили 
кочевать по свету. Так остановившись во Франции, «ойбанэ» получил новое 
имя «кок вонтэн» (летящий петух) и «волан» (летающая игра). Новый вид 
развлечения вызвал у Французов такой ажиотаж, что даже стал причиной 
распри между династиями Гизов и Бурбонов.  

Привычное для нас название «Бадминтон» появилось в 1872 году в 
городе Бадминтон, что в ста километрах от Лондона. Привез его герцог 
Бофорт вместе с пряностями, специями, драгоценными камнями и 
роскошными тканями как вы уже наверно догадались из Индии. В 1887 в 
Англии создали клуб Любителей Бадминтона, а через шесть лет первую в 
мире Ассоциацию. Так когда-то «летящий петух» превратился во всеобщего 
любимца – бадминтон. Сегодня в него играют примерно 230 млн. людей по 
всему миру. В 1992 году этот вид спорта был принят в программу Летних 
Олимпийских Игр в Барселоне и сейчас в нем разыгрывается пять 
комплектов Олимпийских наград.  

Наверное, большинство любителей бадминтона не стремиться стать 
чемпионами Олимпиады, но, путь к олимпийскому золоту, порой начинается 
с простого, детского увлечения.  

Бадминтон – весьма демократичный вид спорта. Площадку для игры 
можно оборудовать и во дворе и на даче. А, несколько обустроив игровую 
площадку и, запомнив основные правила, Вы сможете почувствовать не 
древним греком, а вполне профессиональным игроком.  

Начнем с корта: 
1. Ширина корта должна быть 6.10м а длина 13.40. 
2. Корт должен быть размечен линиями шириной 40мм, 
предпочтительно белыми или желтыми, но на ваше усмотрение 
можно даже в цветочек главное, чтобы их было видно. 

3. Стойки для сетки, а не для веревки, как это часто делают 
любители, должны быть высотой 1.55м 
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4. Сетка натянута на высоте 1.10м 
5. Волан должен быть из 16 перьев (если близка восточная тема, 
можно самим сделать японский вариант) но, наверное, проще 
купить обычный синтетический. 

6. Ракетки – специальные для бадминтона, не в коем случае не для 
тенниса или пинг-понга. 

7. Подача всегда производиться снизу. 
8. Если подача совершена неправильно, например, со всей силы и 
сверху по слишком высокой траектории, волан попал в сетку или 
еще хуже в нос противника, если вы так увлеклись, что 
промахнулись по нему, то фиксируется фол. 

9. Если противник так испугался что, не отбил волан, а еще хуже 
«заснул» во время игры, вам насчитывается очко. 

10. Фол также может быть зафиксирован за аморальное и 
оскорбительное поведение, за умышленную порчу волана и 
задержку игры.  

11. Игра проводится в 3 гейма. Выигравшим считается счастливчик, 
набравший 15 очков. 

 
Этих нехитрых правил – вполне хватит для начала. В дальнейшим 

можно будет ознакомиться с ними подробнее. Честно говоря, и 
профессиональный и любительский бадминтон полезная и азартная игра, 
особенно когда начинаешь попадать по воланчику, а не бегать за ним по 
площадке. Бадминтон способствует бодрости духа, хорошему настроению и  
хорошей форме. А если стройная фигура ваша главная цель, то уж лучше 
играть в «летящего петуха» чем пить «летящую ласточку». 
 
 
Знаменательные события в истории бадминтона 
 
1860г.  
Публикуется брошюра "Бадминтон Батлдор - новая игра" (Лондон, Исаак 
Спрат).  
 
1873г.  
Написаны первые правила бадминтона. Это произошло в Индии, Пуна 
(Poon). Правила были написаны британцами, проживающими в Индии, среди 
которых бадминтон был очень популярен. Эти правила сильно отличались от 
современных.  
 
1873г.  
Английский лорд Бофорт во время пребывания в Индии познакомился с 
игрой, в которой использовался мяч с перьями, и после возвращения в 
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Англию устроил турнир, проходивший в городе Бадминтон. По названию 
этого английского городка игра и получила свое современное наименование. 
 
1887г.  
В Англии создан первый клуб любителей бадминтона.  
 
1893г. 13 сентября  
14 английских клубов создают первую в мире ассоциацию бадминтона - BAE 
(Английская Ассоциация Бадминтона). Зафиксированы правила бадминтона.  
 
1899г.  
Первый открытый чемпионат Англии All-England. На первом чемпионате 
соревновались только пары, а на следующем, проходили игры во всех 
разрядах. Чемпионы в одиночных разрядах 1900г. - С.Смит, Э.Томпсон.  
 
1902г.  
Первый международный матч по бадминтону между командами Англии и 
Ирландии (Дублин, Ирландия).  
 
1934г. 5 июля  
Образована IBF (Международная Федерация Бадминтона, 
www.intbadfed.org). IBF учредили девять стран: Англия, Голландия, Дания, 
Ирландия, Канада, Новая Зеландия, Уэльс, Франция, Шотландия. Сейчас в 
IBF 156 стран.  
 
1948г.  
IBF провела Кубок Томаса (Thomas Cup) - официальное первенство мира 
среди мужских команд. Турнир назван в честь первого президента IBF 
Джоржа Томаса (Англия).  
  
1951г.  
Первая телетрансляция бадминтона.  
 
1956г.  
Разыгран первый Кубок Убер, первенство мира среди женских команд. 
Участвовало 11 команд. Победитель - сборная США.  
  
1957г.  
На 6-ом Всемирном фестивале молодежи и студентов в Москве бадминтон 
(впервые в СССР) включен в спортивную программу. Участники от СССР: 
С.Замуруева, Э.Холод, С.Блюмкинова, В.Демин, Н.Соколов, Н.Калашников. 
Организаторы: О.Марков, Н.Тулинов, А.Денисов.  
 
1960г.  
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Первое первенство г.Москвы. Чемпионы: М.Сименас, Н.Соколов, М.Сименас 
- Т.Моренкова, Н.Соколов - Н.Калашников, Т.Дорофеева-Н.Тулинов.  
 
1961г.  
Первые соревнования на приз им. Летчиков-космонавтов. Победителям - 
команде "Труд" (Москва) приз вручил Второй космонавт СССР Герман 
Титов.  
 
1961г.  
Образована Федерация бадминтона СССР. Первый председатель - известный 
артист оперетты Рубан Н.О.  
 
1962г.  
Первый матч семи городов СССР. Победитель - команда "Труд" (Москва).  
 
1963г.  
В Москве прошел первый Чемпионат СССР. Соревнования проходили в зале 
ЦСКА на Комсомольском пр-те на 7-и кортах пластиковым воланов 
"Швальбе". Первыми чемпионами стали Н. Соколов (Москва) и М. Зарубо 
(Жуковский).  
Присвоено первое звание Мастер Спорта СССР Коровкиной В.И.  
 
1967г. 24 сентября  
Учреждён Европейский Союз Бадминтона (EBU). EBU учреждён 11-ю 
странами, сейчас в EBU 47 стран.  
 
1967г.  
Первый международный матч с участием бадминтонистов СССР. СССР - 
ГДР, 2:2.  
 
1968г.  
Первое первенство Европы по бадминтону. Чемпионы - С. Юнссон 
(Швеция), И. Латц (ФРГ).  
 
1972г.  
Выходят первые номера журнала "World badminton".  
 
1973г.  
Всероссийская Федерация Бадминтона проводит в Сочи первый 
международный турнир по бадминтону. Чемпионы - Бохов (ФРГ), Л. Кёпен 
(Дания).  
 
1974г.  
ФБ СССР вступает в IBF.  
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1975г.  
ФБ СССР вступает в EBU.  
 
1977г.  
Первое первенство Мира по бадминтону проходит в Мальмо (Швеция). 
Чемпионы - Flemming Delfs (Den), Lene Koppen (Den).  
 
1979г.  
В Лондоне прошел первый полностью профессиональный турнир по 
бадминтону.  
 
1983г.  
Первый финал Мировой серии Гран-При. По итогам серии Гран-При 
ежегодно на финал отбираются 16 одиночников и 8 пар.  
  
1989г.  
первый розыгрыш Sudirman Cup, чемпионата мира среди смешанных команд. 
Первый чемпион - сборная Индонезии.  
 
1990г.  
12-ый чемпионат Европы организован в Москве.  
 
1992г.  
Бадминтон дебютировал на Олимпийских играх в Барселоне. Количество 
телезрителей более 1-го миллиарда. 
Первым олимпийским чемпионом в одиночном разряде стал индонезиец 
Алан Кусума Виратама. В парном разряде победили корейские спортсмены и 
спортсменки, а среди женщин первой оказалась также представительница 
Индонезии. 
 
1995г.  
По поручению IBF американец Stan Bischof организовал некоммерческий 
бадминтонный сайт www.worldbadminton.com.  
 
1996г.  
Появляется официальный сайт IBF - www.intbadfed.org.  
 
1999г.  
Выходит последний номер журнала "Worldbabminton". Теперь вся 
информация размещается на интернет сайте www.worldbadminton.net. 
Бадминтонная аудитория увеличивается в сотни раз.  
 
2000г.  
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IBF принимает решение о проведении турниров серии Гран-При с середины 
2001г. по системе 5х7.  
 
26 ноября 1998 г.  
Учреждена "Национальная Федерация бадминтона России" (НФБР).  
 
2005г. 
На Конференции "Национальная Федерация бадминтона России", 
подавляющим большинством голосов Президентом Федерации избран 
С.М.Шахрай 
 
2005 г.  
Федеральное агентство по физической культуре и спорту Российской 
Федерации издает приказ об аккредитации Национальной федерации 
бадминтона России по виду спорта: бадминтон.  
 
2005 г. 
Национальная федерации бадминтона России стала членом Олимпийского 
комитета России. 
 
 
Биография С.М.Шахрая 

 
Сергей Михайлович Шахрай Заслуженный юрист РФ, доктор 

юридических наук, профессор Московского государственного института 
международных отношений (университет) МИД России. Известный 
государственный и политический деятель России. 

Родился 30 апреля 1956 г. в г. Симферополе Крымской области в семье 
военнослужащего. В 1978 г. с отличием окончил юридический факультет 
Ростовского университета, в 1982 г. - аспирантуру МГУ, защитил 
кандидатскую диссертацию. После окончания аспирантуры занимался 
преподавательской работой, в 1987 г. создал лабораторию правовой 
информатики и кибернетики МГУ и заведовал ею до 1990 г.  

В 1989 году был приглашен в качестве консультанта в Комитет по 
законодательству Верховного Совета СССР. Стал автором юридической 
части алгоритма электронной системы голосования, которая использовалась 
на заседаниях ВС СССР.  

В январе 1990 года был избран народным депутатом РСФСР по 10 
национально-территориальному избирательному округу Московской 
области. С июля 1990 г. по ноябрь 1991 г. - председатель Комитета 
Верховного Совета РСФСР по законодательству. Летом 1991 г. назначен 
Государственным советником РСФСР по правовым вопросам. Был членом 
Верховного Совета СССР. В декабре 1991 г. стал заместителем Председателя 
Правительства и курировал Госкомитет по национальной политике, Минюст 
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России, МВД России и МБ России. Был участником рабочей группы, 
подготовившей соглашения о создании Союза Независимых Государств. В 
1992 г. участвовал в подготовке Федеративного договора. 

31 марта 1992 г. ушел в отставку с поста вице-премьера. В качестве 
представителя Президента РФ (с мая по ноябрь 1992 г.) выступал в 
Конституционном Суде России в ходе процесса по рассмотрению 
конституционности указов о приостановлении деятельности КПСС. Сергею 
Шахраю удалось доказать незаконность присвоения государственной власти 
одной партией, однако своим главным достижением он считает тот факт, что 
ему удалось не допустить превращения суда над КПСС в новый 
«Нюрнбергский процесс».  

09 ноября 1992 г. был назначен Главой Временной администрации в 
районе осетино-ингушского конфликта. 11 ноября 1992 г. стал членом Совета 
Безопасности России, а 25 ноября 1992 г. - вице-премьером Правительства 
РФ и новым главой Государственного комитета по делам национальностей. 
Шахрай продемонстрировал новую российскую региональную политику на 
Северном Кавказе – прагматичную, гибкую, сочетавшую готовность к 
длительным переговорам со способностью действовать силовыми методами. 
Принимал личное участие в переговорах и в «растаскивании» вооруженных 
отрядов конфликтующих сторон. Военные с одобрением отзывались о 
позиции Шахрая, который сознательно брал на себя всю полноту 
политической ответственности за отдаваемые им приказы. 

Летом 1993 г. заявил о собственном пути в публичной политике. В 
октябре была учреждена Партия Российского Единства и Согласия, взявшая 
на вооружение идеи консерватизма и центризма, сочетания местного 
самоуправления и федерализма. Во время сентябрьско-октябрьского кризиса 
1993 г. Шахрай активно работал с представителями регионов, чем укрепил и 
свой авторитет, и авторитет своей «партии провинций». На выборах в 
декабре 1993 г. ПРЕС получила 6,8% голосов избирателей и сформировала в 
Госдуме одну из самых заметных фракций (33 депутата). 

Шахрай стал одним из авторов новой российской Конституции 1993 г. 
и по общим итогам 1993 г. занял первое место в рейтинге ведущих политиков 
страны. 

В январе 1994 г. был освобожден с поста вице-премьера Правительства 
РФ, затем снова возвращен на эту должность и одновременно возглавил 
Комиссию при Президенте РФ по подготовке договоров о разграничении 
предметов ведения и полномочий.  

В феврале 1994 г. Шахрай выдвинул идею гражданского примирения и 
стал инициатором политической амнистии участникам событий осени 
1993 г., поскольку считал произошедшее актом гражданской войны и 
национальной трагедии. 

В мае 1994 г. был освобожден с должности Министра по делам 
национальностей и региональной политике, поскольку события, 
происходившие в Чечне, требовали, по мнению руководства страны, более 
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«жесткого подхода», тогда как Шахрай вел политику переговоров и 
компромиссов: готовил к подписанию договоры с Северной Осетией и 
Кабардино-Балкарией, вел переговоры об аналогичном договоре с Чечней. 
Несмотря на то, что Шахрай был отстранен от «чеченского направления», в 
1995 г. он успешно защитил в Конституционном Суде РФ указы Президента 
и постановления Правительства РФ о восстановлении конституционного 
порядка в Чечне. 

В 1995 г. Шахрай стал депутатом Государственной думы от г. Ростова-
на-Дону. 

В декабре 1996 г. был назначен на должность полномочного 
представителя Президента РФ в Конституционном Суде РФ, заместителя 
Руководителя Администрации Президент РФ. В сентябре 1998 г. был 
приглашен в Правительство РФ на должность советника Премьер-министра 
(Е.М.Примаков) по правовым вопросам и региональной политике. 

С 1999 г. – профессор МГИМО (У) МИД России. В 2000 – 2004 гг. 
занимал должность заместителя Руководителя Аппарата Счетной палаты 
Российской Федерации. В 2002 г. создал Государственный научно-
исследовательский институт системного анализа Счетной палаты Российской 
Федерации и стал его первым директором. 

В настоящее время С.М.Шахрай является Руководителем Аппарата 
Счетной палаты Российской Федерации, Научным руководителем 
Государственного научно-исследовательского института системного анализа 
Счетной палаты Российской Федерации. 

Успешно сочетает свою практическую работу с научной, 
преподавательской и общественной деятельностью. Являлся руководителем 
аналитической группы еженедельника «Аргументы и факты». 

Шахрай С.М. - признанный специалист в области теории государства и 
права, конституционного права, теории федерализма и конституционного 
правосудия, один из авторов и разработчиков Конституции Российской 
Федерации 1993 года, целого ряда инициативных законопроектов, автор 
многочисленных публикаций, посвященных проблемам теории и практики 
становления и развития современной федеративной российской 
государственности. В 2001 г. защитил докторскую диссертацию по теме 
«Федерализм и конституционное правосудие: проблемы теории, 
методологии, практики», автор большого числа научных работ и публикаций 
(«Конституционное правосудие в системе российского федерализма» (2002), 
«Конституционное право Российской Федерации» (2003), «Глобализация в 
современном мире: политико-юридические аспекты» (2003), «Глобализация. 
Государство. Право» (2003) и др.). 

В 2004 г. закончил Финансовую академию при Правительстве 
Российской Федерации. 

Является членом Ассоциации контрольно-счетных органов Российской 
Федерации, членом Президиума Совета по внешней и оборонной политике. 

С 2005 г. - Президент Национальной федерация бадминтона России. 
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Сергей Шахрай женат, имеет трех детей.  
 

 
Спорт в жизни С.М.Шахрая 

 
Спорт всегда выручает в самых трудных ситуациях. Это и тренировка, 

и психологическая разрядка. Я вырос в казачьей станице. Жизнь была 
непростая, хулиганская.  Единственным способом оторваться от улицы был 
спорт. Нас было семеро друзей, и мы ходили во все секции, что тогда в 
станице были – футбол, баскетбол, волейбол. И вот так все семеро себя 
буквально «за уши» втащили в нормальную жизнь. А из остальных 
сверстников практически никого уже не осталось – кто погиб, кто давно 
спился... Думаю, спорт меня просто уберег от такой судьбы. 

 
С.М.Шахрай в бадминтоне  

Поклонником бадминтона я стал 1978 году, и до сих пор считаю это 
подарком судьбы. В свое время я играл за юридический факультет МГУ, 
потом за сборную его гуманитарных факультетов. Иногда мы побеждали, 
иногда проигрывали. С тех пор я не переставал в него играть. Сражаюсь 
каждую среду и субботу. Играю в спортзале обычного института. И это не 
связано с моим демократизмом. Просто бадминтонных клубов у нас пока в 
принципе не существует. Как и кортов теннисных 20 лет назад. Поэтому одна 
из наших главных задач сейчас такой центр построить.  

В бадминтоне есть все необходимые составляющие любого 
выдающегося спорта: динамизм, азарт, зрелищность и яркий результат.  
Думаю, бадминтон не хуже тенниса. А для меня так даже лучше. И многие 
известные люди, кстати, очень его любят. Потанин, например, – играет 
просто замечательно. 

Парные матчи не очень люблю. Предпочитаю сражаться один на один.  
Официального разряда у меня нет, но играю я довольно прилично! 
 

Почему С.М.Шахрай возгласил НФБР 
Да вот однажды показалось, что в спортивном плане я стал отставать 

от коллег: помощник Президента России Сергей Ястржембский возглавляет 
федерацию художественной гимнастики, министр сельского хозяйства 
Гордеев – федерацию дзюдо, директор ФСБ Николай Патрушев – федерацию 
волейбола. Чтобы как-то соответствовать, пришлось взять под крыло 
бадминтон… 

Бадминтон ведь только кажется несерьезным – воланчики-ракетки. А 
попробуй выйти на площадку! Тут нужна не только физическая 
выносливость, но еще и умение построить стратегию и тактику игры. Очень 
рекомендую! 

А если серьезно, то я занимаюсь бадминтоном почти тридцать лет. 
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Начал еще в конце 70-х. И не понаслышке знаю об этом виде спорта, о его 
потенциале, проблемах и перспективах развития. С 2003г. я возглавлял 
московскую городскую федерацию бадминтона. За полтора года мне удалось 
выстроить продуктивные взаимоотношения с руководством города. 
Разработать и преступить к реализации проекта направленного на 
популяризацию бадминтона в столице, в рамках которого, предполагается 
строительство ряда кортов и многое другое.  

Наверное, именно мои реальные дела, а не всевозможные регалии 
послужили причиной того, что Национальная федерация бадминтона России, 
пригласила меня стать ее Президентом.  

 
 

Текущая деятельность и планы НФБР 
 
Наша текущая деятельность направлена на решение целого ряда задач:   
 

Развитие массового спорта  
В последнее время проблеме развития массового спорта в России стало 

уделяться большое внимание. Об этом говорит и Президент страны, и многие 
политические деятели. Я бы сказал, что развитие массового спорта 
направленное, прежде всего на вовлечение в него детей и юношества – это 
еще один важный национальный проект которым мы вплотную занимаемся.  

Я сейчас вижу свою главную задачу в том, чтобы заинтересовать детей 
бадминтоном, отвлечь их от пустого шатания по улицам, где они могут 
пропасть. Уверен, что деятельность НФБР – внесет весомый вклад в решение 
этой важной задачи. 

Надеюсь со временем организовать проведение международного 
турнира по бадминтону, когда на параллельных площадках призы в разных 
номинациях, будут разыгрывать не только профессионалы, но и любители. 
Будет очень эффектно, если на церемонии награждения фанаты этого спорта 
смогут получить кубки из рук чемпионов высшей лиги. 

 
Развитие спорта высоких достижений  

Наша главная цель – победа на олимпиаде 2012 года. Спустя 
десятилетие застоя, сборная России должна выиграть олимпийские игры. В 
планах на 2008 год наши задачи скромнее – хорошо, если удастся войти в 
первую пятерку, а при удачном стечении обстоятельств хотим получить 
бронзовые медали.  

В реализации этой задачи уже есть первые победы. Этой осенью наша 
юношеская сборная взяла серебро на чемпионате Европы в Праге. А  
Станислав Пухов выиграл Открытый чемпионат Франции. Так что шансы 
есть.  



 12 

В Октябре мы защитили программу подготовки нашей сборной.  
Эксперты, кстати довольно требовательные, согласились с тем, что наша 
методика, график и цикл тренировок позволят достойно выступить 
российской команды. Помимо этого, в течение  всего подготовительного 
срока, мы намерены организовать участие наших спортсменов во всех 
международных соревнованиях. Существующая рейтинговая система такова, 
что любое промедление сейчас – означает неминуемое поражение в будущем. 
Если мы немедленно не активизируемся, пропустим буквально месяц, то 
наши спортсмены попадут на «квалификационные задворки». Нам сейчас 
нужно активно участвовать во всех чемпионатах, пусть даже ради средних 
результатов. Только тогда мы сможем набрать необходимое нам количество 
баллов.  

В настоящее время бадминтон – это вотчина юго-восточной Азии. 
Законодателями мод в этой сфере являются китайцы, индонезийцы и 
малазийцы. Победа на олимпиаде 2012 г. это – победа над азиатскими 
спортсменами. Тут у нас есть свой секретный ход – мы намерены 
использовать лучших китайских тренеров и уже согласовали приглашение 
нескольких ведущих тренеров в Россию. Ведь учиться не стыдно! 

 
Информационное освещение  

Подчеркну что достижение вышеназванных задач невозможно без 
достойного освещения бадминтонных турниров. Средства массовой 
информации могут и должны стать надежным помощником в популяризации 
этого вида спорта.  

В последнее время о бадминтоне мало писали, турниры практически не 
показывали по телевизору. Такая «информационная блокада» привела к тому, 
что бадминтон не знают в стране вообще. Из десяти случайно остановленных 
человек едва один знает о том, что существует такой олимпийский вид 
спорта – бадминтон. 

 
Наши проекты 

Мы вошли в городскую московскую программу «Выходи во двор – 
поиграем!». В ее рамках в московских зонах отдыха будут строиться 
бадминтонные корты. А Москва – известная законодательница мод, и если 
опыт приживется в столице, то его будет проще распространить и на всю 
Россию.  

Начата работа над видео курсом «Десять уроков бадминтона». Это 
будет элементарный, пошаговый учебник игры. За десять уроков каждый 
самостоятельно сможет научиться играть в бадминтон. И играть в свое 
удовольствие во дворе, на даче, в ближайшем спортивном зале, и в школе. 
Этот учебник и будет полезен и преподавателям физической культуры в 
средних, специальных и высших учебных заведениях. С его помощью 
педагоги смогут обучить ребят азам бадминтона, сделать их жизнь  
интереснее и может быть кого-то привлечь в спорт. Кстати, совсем не редки 
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случаи, когда именно школьный учитель становится первым тренером 
будущего великого спортсмена. Это задел на будущее.  

 
В этом году нам это удалось отстоять нашу программу развития 

бадминтона в Роскомспорте и Олимпийском комитете. Над ней специалисты 
НФБР работали более пяти лет. 

 
Конечно, хочется иметь собственные залы и создать базу по подготовке 

новых спортивных кадров. Это отдельное направление нашей работы. Сейчас 
нами готовится большой проект по постройке в Москве большого 
бадминтонного центра, в котором можно проводить турниры 
международного уровня.  

Есть и другие планы. Так, ряд федераций бадминтона ближнего 
зарубежья (Республика Казахстан, Республика Кыргызстан, Республика 
Беларусь) выступили с инициативой восстановления утраченных с распадом 
СССР спортивных связей между нашими странами и, обратились ко мне 
(С.М.Шахраю) с просьбой о содействии такому интеграционному процессу. 
На текущий момент мы пришли к общему мнению о целесообразности 
создания ЕврАзийской Лиги развития бадминтона, которая будет 
способствовать популяризации бадминтона на территории всего 
постсоветского пространства. Надеюсь, что в наступающем году мы  
реализуем этот проект.  

 
Законодательство  

Мы сейчас работаем с комитетом Госдумы над спортивным 
законодательством, которое либо отсутствует, либо является 
несовершенным. И здесь речь идет не только о бадминтоне, а о спорте 
вообще. Меня избрали в спортивный арбитраж в Национальном 
олимпийском комитете. Часто приходится рассматривать различные 
конфликты, когда решение приходиться принимать просто по аналогии из-за 
отсутствия четкого толкования ситуаций. Законы здесь отстают буквально на 
годы. В этой сфере предстоит очень много работать. 

Конечно, спортивная юриспруденция – не конституционное право, но 
опыт набирается быстро. Тем более, что приходится выполнять функции 
судьи спортивного арбитража при Олимпийском комитете России. Недавно 
вот рассматривали споры, связанные с  трансферами российских 
хоккеистов… 

 
 

О роли государства в развитии спорта  
 
Думаю, что в российском спорте, темная полоса уже пройдена, и 

сейчас мы находимся на подъеме. Об этом можно судить и по тому 
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вниманию, которое уделяет проблеме развития спорта Президент России 
Владимир Путин. Спорт становиться важнейшим элементом 
государственной политики, и государство оказывает ему всяческую 
поддержку. 

 
О роли политиков в развитии спорта 

Задача политиков тут вполне понятна. Нашему спорту, кроме 
финансовых средств, еще нужна административная поддержка, в хорошем 
смысле слова – лоббирование интересов. Дело-то ведь государственной 
важности. И Президент страны в своих Посланиях Федеральному Собранию 
неоднократно говорил о социальной и государственной важности развития 
спорта. 

Однако сама ситуация, когда политики курируют спортивные 
направления, я думаю, временная. Спорту нужна поддержка, до тех пор, пока  
он не вернется на прежний уровень. И тогда я думаю, каждый сможет 
заняться своим непосредственным делом. Спортивные федерации возглавят 
спортсмены, а государственные чиновники сконцентрируются 
исключительно на политике.   

 
Несмотря на свою работу в счетной палате, поддержка, по-моему, не 

должна измеряться только лишь в денежном эквиваленте. Самое главное 
сейчас – это прорвать информационную блокаду, рассказать о том, что 
бадминтон доступен и интересен всем людям, независимо от их возраста.   

 
 

Некоторые данные о бадминтоне 
 
Популярность бадминтона в мире 

Сколько человек в мире играет в  бадминтон – это весьма сложный 
вопрос, на который нет однозначного ответа.  

Точно можно сказать что, в международную федерацию бадминтона 
(IBF) на сегодняшний момент входит 156 стран.  

Примерная статистика по популярности бадминтона как вида спорта на 
основании исследований, проведенных IBF в 2000 году, представлена на 
следующих трех диаграммах. Указано количество так называемых 
«зарегистрированных» игроков, то есть участников разнообразных 
спортивных соревнований, в странах с различной популярностью этого вида 
спорта.  
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Сделать заключение о том, сколько в различных странах играет 

любителей, конечно, гораздо сложнее. На основании данных, собранных из 
национальных федераций, IBF была проведена примерная оценка 
популярности бадминтона в странах, где этот вид спорта наиболее развит.  

Страна Процент населения, занимающегося 
бадминтоном  

Англия 16.00 
Дания 15.09 
Китай 13.08 
Канада 6.39 
Германия 6.04 
Швеция 5.62 
Япония 3.95 

Шотландия 3.92 
Финляндия 3.85 
США 3.63 

Новая Зеландия 3.16 
Исландия 1.93 
Нидерланды 1.57 
Ирландия 1.32 

Китайский Тайбэй 1.14 
Швейцария 1.11 
Малайзия 0.92 
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Собственные статистические исследования в США показали, 
например, что там играют в бадминтон 11,2 миллиона человек.  

В 2000 году IBF на основании опроса, проводимого 
национальными федерациями, оценивала количество играющих в 
бадминтон в мире примерно как 220-230 миллионов человек.  

 
 

Данные по российскому бадминтону 
 

1. Количество спортсменов-бадминтонистов 
 

Школы, клубы Количество Число занимающихся 
ШВСМ  95 

СДЮШОР, ДЮСШ 80 7911 
УОР 7 52 

Клубы (суперлига) 8 105 
Клубы (высшая 

лига) 
23 242 

 
Общее количество тренеров: 253. 
 

2. Международные соревнования, в которых российские бадминтонисты 
приняли участие при содействии НФБР, и достижения в них наших 
спортсменов 

• Открытый чемпионат Франции – С. Пухов – 1-е место в одиночной 
мужской категории. 

• Открытый чемпионат Шотландии: Вислова\ Сорокина – 1 место в 
женской парной категории, Э. Карачкова – 1 место в женская 
одиночной категории. 

• Открытый чемпионат Ирландии: Э. Карачкова – 1 место в женской 
одиночной категории. 

• Открытый чемпионат Италии, закончившийся 16 декабря, стал для 
нас также очень удачным. В женской парной категории и в 
смешанной категории (микст) в финале встречались только 
российские пары:  женский парный финал: Карачкова\Якушева 
против Вислова\Сорокина (победители), микст: Дуркин\Якушева 
(победители) против Николаенко\Вислова. 

• Юношеская сборная команда завоевала 2 место на первенстве 
Европы в Чехии (уступили датчанам в финале 4:3). 

• Кроме этих турниров наши спортсмены участвовали в открытом 
чемпионате Китая, Венгрии, Голландии. 
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3. Ближайшие соревнования в календаре НФБР 
 
Декабрь:   
– Клубный чемпионат России – высшая лига и суперлига.  
– Открытый чемпионат Москвы. 
Январь:  
– Открытый чемпионат Швейцарии.  
– Открытый чемпионат Германии.  
– Открытый чемпионат Англии. 
– Чемпионат России – личное первенство. 
Февраль:  
– Подготовка и участие в кубке Томаса и Убер (командный чемпионат 
мира). 
 

 
Интересные факты о бадминтоне 

 
• Скорость вылета волана при смеше («гасящем» ударе) – 200 миль в час. 
Это самый быстролетящий спортивный снаряд. 

• Игрок в среднем пробегает за матч 10 км. 

• Сравнение тенниса с бадминтоном: 

В 1985 году были проведены сравнения двух видов спорта. За основу 
были взяты матчи All England (Tennis) Championships, (играл Boris Becker 
против Kevin Curren, счет в партиях 6-3, 6-7, 7-6, 6-4.) и бадминтонный 
турнир World Badminton Championships in Calgary, Canada, (играли Han Jian 
из Китая против Morten Frost из Дании, счет в партиях 14-18, 15-10, 15-8).  

Теннисный матч продолжался 3 часа 18 минут, бадминтонный – 1 час 
16 минут.  

Однако чистого времени мяч (волан) находились в игре в теннисе 18 
минут, а в бадминтонной встрече 37 минут. Таким образом, интенсивность 
составила для тенниса 9%, а для бадминтона 48%.  

За время встречи теннисисты пробежали в среднем по 2 мили, а 
бадминтонисты по 4 мили. Ударов теннисисты произвели 1 004, 
бадминтонисты – 1 972.   

 
• Самый длинный матч 
Одним из самых долгих матчей в истории бадминтона была встреча Sun 
Jun (CHN) против Peter Rasmussen (DEN) на чемпионате мира 1997 года 
– он продолжался 2 ч 4 мин и было проведено 198 розыгрышей. 
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• Зрительская аудитория 
На олимпиаде 1992 года трансляции бадминтона посмотрели более 1, 1 
миллиарда человек в мире.  
 

• Сила против ловкости 
Во время проведения спортивных сборов команда по бадминтону 
оказалась на одной базе с командой по вольной борьбе. Был устроен 
небольшой «чемпионат» по бросанию волана рукой на дальность между 
мужской сборной «вольников» и женской сборной по бадминтону. Наши 
девушки вписали в историю спорта еще одну победную страницу. 
Сильные мужчины-борцы недоумевали, как так может получиться, что 
хрупкие девушки что-то кидают дальше них. А все дело в резкости и 
технике броска.   

 


